

# REPORTE OPERACIONAL

Enero - Marzo 2023

## TULCÁN

### CIFRAS RELEVANTES:

#### Asistencia Directa



41.0K

PERSONAS ASISTIDAS\*

14%  
Niñas

15%  
Niños



29%  
Mujeres



42%  
Hombres

#### Apoyo al Estado

7  
Instituciones  
apoyadas

291  
Funcionarios  
capacitados

#### Apoyo a la Comunidad

2.840  
Personas de  
comunidades de  
acogida asistidas

646  
Personas de la  
sociedad civil  
capacitadas



\*Personas asistidas: Solo se toma en cuenta beneficiarios directos y nuevos. No se incluye personas de la comunidad de acogida. \*\* Mapa muestra los cantones en donde se realizó algún tipo de intervención por parte de miembros del GTRM durante el periodo de reporte.

### Contexto Local

El deslizamiento en la zona de Rosas Cauca en Colombia, sucedido el 9 de enero, limitó la libre movilidad de vehículos por la vía Panamericana. Este acontecimiento impactó directamente en los flujos migratorios de personas venezolanas, disminuyendo los ingresos al Ecuador y generando un represamiento en la ciudad con las personas que transitaban con dirección sur-norte. Adicionalmente, esta situación afectó la economía de la población local, especialmente al transporte interno e interprovincial y ventas ambulantes en las inmediaciones del terminal terrestre, provocando insatisfacción de necesidades básicas para las familias que dependen de su trabajo diario, además de situaciones violentas a nivel intrafamiliar.

En el primer trimestre del 2023 se evidencia un incremento considerable de ingresos hacia el Ecuador de casos de población colombiana quienes buscan protección internacional en el país o están en tránsito hacia terceros países; en su mayoría hacia Chile para mitigar su situación de inseguridad y manifestando tener redes de apoyo en el mencionado país. Debido a la limitación de entrega de algunas asistencias a este perfil, que responde a criterios y líneas de trabajo por varios socios del GTRM, se evidenciaron tensiones entre la población venezolana y colombiana, así como; se registraron algunos hechos de discriminación desde la sociedad civil.

Según el Sistema de Monitoreo de Fronteras y Caracterización de Flujos -SMFCF- del GTRM, se estima que para enero entraron 11.212 personas de nacionalidad venezolana por la provincia del Carchi, mientras que salieron 7.650 personas (con un aproximado de 361 entradas diarias y 247 salidas por día). Para febrero el flujo norte-sur se mantuvo con entradas de 11.220 personas y las salidas disminuyeron a 2.475 personas (con un aproximado de 400 entradas por día y 88 salidas diarias). Finalmente, para marzo las cifras tuvieron una significativa disminución, pues las entradas fueron de 7.590 en el mes, mientras que las salidas estuvieron por las 2.100 personas (A diario entraron aproximadamente 244 personas y salieron 68).

Existe la percepción social de inseguridad dado los testimonios a nivel local por parte de la población de interés, así como de las comunidades de acogida. Por otro lado, se evidencian familias de migrantes pernoctando en espacios públicos debido a la incertidumbre con respecto a sus planes de viaje, las escasas oportunidades laborales, la limitación de la asistencia humanitaria. Durante el primer trimestre se ha identificado un incremento de enfermedades de transmisión sexual en población joven en situación de movilidad humana, por lo que la plataforma local ha priorizado brindar información y generar jornadas de sensibilización dirigidas no solo a refugiados y migrantes, sino también a los funcionarios del Ministerio de Salud Pública (MSP).

## RESPUESTA

En cuanto a la **asistencia alimentaria**, se destacan los **programas de una sola entrega** mediante kits o tarjetas canjeables, que alcanzaron a 6.031 personas venezolanas, especialmente en tránsito, a fin de que puedan continuar su trayecto. Mientras que los **programas de largo plazo** que facilitan los procesos de integración local llegaron a 309 nuevos beneficiarios/as, lo cual representa una ligera tendencia en disminución comparado al trimestre anterior (402), y a un promedio de 3.469 personas recurrentes, asistencias también con una ligera disminución comparado con los tres meses anteriores (3.524). Adicionalmente, 5.672 personas refugiadas y migrantes fueron beneficiados de **servicios de alimentación en albergues, comedores y casas de acogida**.

En cuanto a la **entrega de artículos no alimentarios (NFI)**, se continúa monitoreando constantemente el flujo de personas que transitan por el puente de Rumichaca de manera informal y en menor proporción por pasos irregulares, así mismo, los NFIs son entregados en su mayoría a población en tránsito en la Panamericana E35. Durante el trimestre se entregaron **kits para bebe** a 105 niñas y niños, **kits viajeros/caminante** a 622 y **kits de abrigo/vestimenta** a 345, que facilitan la asistencia emergente durante su ruta migratoria.

Con relación al apoyo para el **alojamiento** para población en movilidad humana, durante el trimestre en **alojamiento temporal en albergues y hoteles** se reportó un total de 2.848 personas asistidas. Estas cifras reflejan una constante priorización de dicha necesidad de la población en donde persiste la alta demanda de esta asistencia. En cuanto a vivienda, 661 personas fueron apoyadas por primera vez con el **pago de arriendo**. En este mismo sentido, 125 refugiados y migrantes fueron provistos con **menaje** para sus viviendas.

En lo relacionado con las asistencias de **salud**, 205 personas de nacionalidad venezolana recibieron atención psicosocial, mientras que otros 704 recibieron **atención primaria de salud** (entre NNA, hombres, mujeres, población LGBTQ+, personas con discapacidad). Además, se llegó a 155 refugiados y migrantes que se realizaron pruebas rápidas de VIH, Sífilis, Hepatitis B y Hepatitis C. La asistencia es complementada con la entrega de métodos anticonceptivos que alcanzaron a 400 personas refugiadas, migrantes y de la comunidad de acogida, y se otorgó atención gineco-obstétrica a 252 mujeres y niñas. Finalmente, se reportan durante este trimestre 473 personas de interés que recibieron medicinas de manera directa.

Las asistencias en **protección** se registraron sobre todo en la orientación sobre el **acceso a servicios migratorios** que alcanzó a 2.700 personas, al igual que la orientación para el **acceso al asilo** en la cual se benefició a 510 personas; cabe destacar que, un importante número de las atenciones son a través del Espacio de Apoyo Integral (EAI). Además, se realizaron **capacitaciones** a 104 funcionarios públicos y personas de la sociedad civil, y se fortalecieron 6 **grupos y comités de base comunitaria**.

En cuanto a la **protección a la infancia**, durante el periodo de reporte los socios del GTRM lograron identificar, referir y asistir a 140 **niños, niñas y adolescentes no acompañados o separados**, en su mayoría para brindar acceso a documentación y servicios especializados. Así también, 14 NNA venezolanos en riesgo fueron asistidos o referenciado al sistema local de protección, mientras que 489 recibieron atención psicosocial. Durante el trimestre se resalta la **capacitación** a 536 funcionarios públicos y ciudadanos, en cuestiones relacionadas con la atención de NNA en riesgo. En lo relacionado a la **violencia basada en género (VBG)**, 461 mujeres, niñas y comunidad LGBTQ+ recibieron **atención social, legal y psicosocial para sobrevivientes de VBG**. Además, se llevaron a cabo **procesos de sensibilización** para el abordaje de VBG a 278 personas de la sociedad civil y funcionarios públicos.

Se registró un total de 103 personas refugiadas y migrantes nuevas, y 90 de la comunidad de acogida que accedieron a iniciativas de **integración** las cuales buscaron **fomentar el empleo y el emprendimiento**, en las que se destacan escuelas de emprendimiento, cursos virtuales, entregas de **grants** y capitales semilla. Por otro lado, se realizaron 9 acciones de **fortalecimiento institucional** (público y/o privado) encaminados a fomentar la inclusión socioeconómica de migrantes y refugiados venezolanos. Finalmente, 19 funcionarios de instituciones públicas fueron capacitados en legislación laboral con énfasis en movilidad humana.

Los socios del GTRM realizaron diferentes iniciativas de **cohesión social**, donde se llevaron a cabo diversos eventos de integración comunitaria, social y cultural, con el fin de fortalecer redes de apoyo que permiten fomentar la integración con la población de acogida. En total se llegó a 2.651 refugiados y migrantes participantes de estas iniciativas comunitarias.

La asistencia directa de los socios del GTRM en **educación** incluyó la asistencia para **acceso a la educación formal** a 235 niños, niñas, mujeres y hombres venezolanos que residen en el Ecuador; además 315 NNA venezolanos fueron parte de procesos para la **permanencia escolar**. Por otro lado, 377 personas fueron **sensibilizadas en temas de movilidad humana** dentro de instituciones educativas receptoras y 380 participaron de actividades de información y difusión en el marco de la importancia del Derecho a la Educación, la disponibilidad y la calidad de la educación,

incluyendo enfoques de género, inclusión e interseccionalidad.

Durante el periodo de reporte, se registraron 1.400 refugiados y migrantes que recibieron **servicios de agua** como parte de las actividades del sector **WASH, el cual** prioriza el acceso a agua segura de todas las poblaciones.

## BRECHAS Y PRIORIDADES

### BRECHAS

Incremento de la xenofobia y discriminación hacia la población venezolana por parte de algunas personas de la sociedad civil, debido a la percepción de incremento de inseguridad en el país. Según la información brindada por la Policía Nacional, se han incrementado incidentes de robos, hurtos y extorsiones en la localidad, sin embargo, estos hechos no están vinculados necesariamente con las personas de interés.

Las limitadas oportunidades de fuentes de trabajo y emprendimientos para la población local y en situación de movilidad humana, generan tensiones y rechazo especialmente hacia la población venezolana.

Limitaciones en las unidades del Ministerio de Salud Pública para abordar temas de prevención de ITS, VIH y embarazos no deseados. Se identifica la necesidad de actualizar las capacitaciones de VBG, materiales de información y las rutas de actuación frente a estos casos.

### PRIORIDADES

Incrementar estrategias de protección comunitaria e integración local en las comunidades de acogida, incluyendo proyectos de desarrollo, coexistencia pacífica y establecimiento de servicios básicos. Es indispensable la participación de la población local, como una medida para mitigar los niveles de discriminación y estigmatización hacia la población venezolana.

Fortalecer los mecanismos de respuesta estatal frente a las necesidades de la población de acogida y en situación de movilidad humana, a través de la generación de planes de desarrollo locales inclusivos.

Brindar seguimiento por parte del subgrupo de salud del trabajo en temas de salud sexual y reproductiva, atención integral de las personas, sensibilización a los/as trabajadores de la salud, fortalecimiento de capacidades para la prevención y mitigación de VIH, mitigación de embarazos no deseados, entre otros.

## ORGANIZACIONES – GTRM TULCÁN

ACNUR | ADRA | Alas de Colibrí | Aldeas Infantiles SOS | Cáritas | CATPH/Rumichaca | CAI Municipal | Cruz Roja | COOPI |  
DISTRITOS DE SALUD CARCHI | FIDAL | FUDELA | FUNDER | FUNDACION RIOS | GIZ | GAD MT | HIAS | MSC | NRC | OIM | ONU-  
Mujeres | Patronato de Amparo Social | Plan Internacional | PMA | SJR | UNFPA | UNICEF | UNODC